

XI ENCUENTRO LATINOAMERICANO DE BIBLIOTECARIOS, ARCHIVISTAS Y MUSEÓLOGOS. San Juan, Puerto Rico, 5 al 9 de agosto de 2019.

Por primera vez el Encuentro Latinoamericano de Bibliotecarios, Archivistas y Museólogos (EBAM), que fue fundado el 14 de septiembre de 2009, en la ciudad de La Paz, Bolivia, por el director de la Biblioteca y Archivo Histórico de la Asamblea Legislativa Plurinacional (Bolivia), Luis Oporto Ordóñez y la representante del Grupo de Estudios Sociales en Bibliotecología y Documentación GESBI (Argentina), Vanesa Berasa, se realizó en la zona del Caribe, concretamente en Puerto Rico. Este ya tan conocido y próspero evento multidisciplinar tuvo como tema central “Acceso a la información y al patrimonio cultural: Una responsabilidad compartida” y se efectuó en el Conservatorio de Música de Puerto Rico del 5 al 9 de agosto de 2019, siendo los coordinadores, Laurie Ortíz Rivera y José Sánchez Luco. La conferencia inaugural estuvo a cargo de la docta y reconocida profesional puertorriqueña, Luce López Baralt con la magnífica exposición “En el principio eran las estrellas: Historia de mi pasión por el libro; del manuscrito al Kindle”. El Encuentro estuvo compuesto por Mesas sobre temáticas de Bibliotecas, Información, Archivos, Museos y Cultura, teniendo además presentaciones de carteles. En total hubo 12 ponencias magistrales, 53 ponencias sobre los temas tratados, 17 carteles, el importante apoyo de 12 Exhibidores y la participación de profesionales de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, España, Estados Unidos, Guatemala, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Puerto Rico, República Dominicana y Uruguay. Respecto de las ponencias mayoritariamente correspondieron a Puerto Rico, como así mismo hubo de Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, España, Estados Unidos, Nicaragua, Panamá, Perú y Uruguay, contando con un entusiasta se-

guimiento a través de redes sociales. El realizar un EBAM en la zona del Caribe, Puerto Rico en este caso, permitió un mayor contacto con esa región y al mismo tiempo con Centroamérica, lo que representa lazos muy importantes para la unidad latinoamericana no solamente en el ámbito de archivos, bibliotecas y museos, sino también en el trasfondo cultural.

En forma paralela se realizaron las reuniones del Comité Permanente que está compuesto por los miembros fundadores del EBAM y los Coordinadores de los encuentros realizados, la que estuvo presidida por unos de sus fundadores, Luis Oporto Ordoñez y en la que se trató principalmente el proceso del estatuto, instrumento necesario acorde al crecimiento del EBAM especialmente el tema de la reglamentación para las próximas sedes y seguir manteniendo el encuentro como no arancelado, abierto no solamente a profesionales sino también a estudiantes y trabajadores de las disciplinas que contempla y utilizando espacios públicos para las sesiones. Por otra parte se sostuvo la reunión del Comité Ampliado, en la que participan tanto el Comité Permanente como los Coordinadores Nacionales, incluyendo en esta oportunidad a las empresas patrocinadoras que resultan indispensables en el apoyo logístico para concretar un evento. En dicha reunión se plantearon las postulaciones de nuevas sedes para el encuentro que es anual. El próximo año 2020, la sede confirmada del XII EBAM es la ciudad de Joao Pessoa, Estado de Paraíba, Brasil, del 14 al 18 de septiembre de 2020 cuyo tema central será: “Políticas Públicas Informacionales para Instituciones de Memoria y Usuarios”, bajo la coordinación de Hilza Cavalcante. La sede para el XIII EBAM 2021 está asignada a Costa Rica, para los años siguientes están en postulación Paraguay, República Dominicana, Nicaragua, Panamá, entre otras posibles.

En el XI EBAM y como es costumbre en estos encuentros se consideraron visitas de carácter técnico, que en Puerto Rico se programaron a Instituciones culturales de los Municipios de Caguas y Ponce, teniendo una excelente organización y acogida para los visitantes. Otro hecho a destacar fue el merecido homenaje otorgado a Heriberto Báez, colaborador incansable en los encuentros y gestor de la sede para el XI EBAM en Puerto Rico.

En conclusión general, se tuvo nuevamente un exitoso y productivo encuentro, destacándose el profesionalismo y la buena convivencia entre pares, por lo tanto corresponde felicitar y agradecer al Comité Organizador Local, a los exhibidores, a los voluntarios y a todas las personas involucradas por el buen trabajo y esfuerzo realizado.

PRÓXIMO ENCUENTRO:

XII EBAM: “*Políticas Públicas Informativas para Instituciones de Memoria y Usuarios*”. Joao Pessoa, Estado de Paraíba, Brasil, del 14 al 18 de septiembre de 2020.*

Por Eugenio Bustos Ruz**

- * A causa de la pandemia del Covid-19 este evento ha sido postergado para el año 2021
- ** Bibliotecólogo Diplomado en Archivística. Presidente de la Asociación de Archiveros de Chile. Miembro del Comité Directivo de Asociaciones Profesionales del Consejo Internacional de Archivos. Miembro del Comité Permanente del EBAM. Miembro del Consejo Asesor del CAM. ebustosruz@gmail.com